

LA IDEA MODERNA

2. época.—Año XXVII.—Núm. 7.761

DIARIO MONÁRQUICO

Jueves 12 de octubre de 1916

SUSCRIPCION

Logo, un mes Ptas. 1
Provincias, trimestre " 4
Extranjero, un año. " 36
Número suelto. " 0'05
" atrasado. " 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

El huevo de Colón

—Desengañese usted, amigo mío, los proyectos de Alba no prosperarán. Son demasiado, demasiado complejos y demasiado antipáticos. El fracaso es seguro.

—Sin embargo, algo hay que hacer. Se necesita grandes reformas económicas en España.

—Grandes reformas! Una sola bastaría; muy sencilla, por cierto.

—¿A ver, diga usted, qué reforma?

—Después se la diré. Oiga usted antes: ¿Se ha fijado alguna vez en la siguiente paradoja? Dos ciudadanos se juntan para explotar un negocio. Su

pongan que al acabar el primer año han ganado mil duros. Pero uno de los socios, maliciosamente, amaña los libros, logra ocultar una operación ventajosa, y resulta que en vez de ganar se perdió, o se ganó poco. ¿Qué ocurrirá si el otro lo descubre y puede probarlo? Que intervendrá la justicia. Delito de estafa, causa criminal y seguramente un hombre a la cárcel.

—Veamos ahora: Un ciudadano oculta su riqueza imponible, o amaña los libros de la sociedad anónima para que no resulten beneficiosos y poder zafarse de la tributación por utilidades. Qué ocurrirá si se descubre y se prueba el hecho? Expediente administrativo por defraudación; pago de lo debido, con recargos, quizás, con más una multa, tal vez.

—Es una sanción; pero convendrá usted conmigo que el escarmiento de la cárcel es mucho más ejemplar.

Ahora bien, yo digo: ¿por qué la estafa entre particulares ha de ser delito, y no ha de serlo la estafa de un ciudadano al Estado?

—Si nos fijamos un poco veremos (y ahí radica la legalidad y justicia de todos los impuestos) que el Estado es, en realidad, socio de todos los negocios; algo así como socio industrial. Sin el Estado, que mantiene el orden y la seguridad públicos, que vela por todos los derechos y protege vidas y haciendas, no habría propiedad productiva ni negocio lucrativo. Su concurso, pues, se debe pagar con parte de los beneficios y rentas. Siendo así, toda ocultación, todo amaño malicioso constituye un verdadero delito de estafa.

—Una ley equiparando la defraudación a la estafa, convirtiendo el expediente en causa criminal, encomendando a la justicia la que resuelven los tribunales administrativos; transformaría por completo la situación económica del Estado y del país en general. Ya ve usted si es sencillo.

—Sin embargo...

—... Déjeme usted acabar. La paradoja es más curiosa aún. Yo afirmo y sostengo que quien defrauda al Estado no sólo comete un delito de estafa contra él, sino también contra los demás ciudadanos. Fácil es demostrarlo: El Estado, necesitando dinero, suplir el que le defraudan por medio de nuevos impuestos o recargando los existentes. Así resulta que, por que Pedro no pagó o pagó poco, Juan, Pablo y Jeremías deben pagar doble o deben pagar más. La defraudación de aquel lesiona, pues, los intereses de éstos.

—Y así resulta que en realidad la llamada defraudación constituye un doble delito de estafa contra el Estado y contra los contribuyentes de buena fe.

—Sin embargo...

—No hay sin embargo que valgan. Lo dicho es el evangelio, aunque sea un evangelio muy crudo y poco agradable de oír.

Y esto diciendo, mi amigo se alejó.

MAX.

La política al día

Diario Universal.

En el Congreso la primera parte de la sesión estuvo dedicada a la interpelación sobre la elevación de Girona. El debate, que no logró interesar a la Cámara, estuvo sostenido principalmente por los Sres. Ventosa y Santa Cruz.

El ministro de la Gobernación intervino también, con verdadero acierto. La discusión tuvo algunos momentos bastante vivos.

En el orden del día se verificó la votación definitiva de los proyectos aprobados en los días anteriores, no sin que el conde de los Andes, perseverante en su actitud obstruccionista, pidiese que se contase el número, dando con ello motivo a que el primero de los proyectos se votase nominalmente. El número de votantes, 220, fué más que sobrado.

Después siguió discutiéndose el proyecto referente a las minas de Almadén, reanudando el Sr. Chapaprieta su discusión de contestación al señor La Cierva, interrumpido en la sesión del sábado. La Cámara, muy animada, escuchó atentamente el discurso, elocuente y razonado, del subsecretario de Hacienda, en que éste, además, mostró el propósito conciliador en nombre de la comisión y el Gobierno, de aceptar las modificaciones del proyecto que la Cámara estime justas y que tiendan a mejorarlo y darle mayor eficacia.

¡No emigréis...

Es nuestra bella región, una de las que dan más contingente de emigrantes en las estadísticas. Reconoce como causa principal lo recargada que se encuentra la propiedad con impuestos y gravámenes que está muy lejos de poder sostener; aquí no se invierten esas grandes sumas como en otras regiones, nuestras vías de comunicación son escasísimas, —pues en algunos puntos se reducen a veredas casi naturales— el obrero no tiene trabajo y como recurso último emigra, ayuno de defensores esforzados capaces de llevar a los poderes públicos las demandas justas y necesarias que le mejoren y sostengan.

Es causa del estado inculco de grandes extensiones de terreno que por falta de brazos que lo laboren no produce.

Es imposible que ningún Estado sea próspero teniendo que importar gran parte de lo más esencial para la vida nacional, porque a falta de negocios, los capitales se expatrian, dejando desamparado el negocio español y como consecuencia natural paralizándose el desenvolvimiento de grandes actividades.

Se puede emigrar cuando las circunstancias excepcionales porque atraviesa la patria impongan tan dolorosa necesidad, pero cuando necesita de inteligencia y brazos que la aconsejen y sostengan, es ser antipatriota y cobarde. Se debe inmolarse en aras del santo ideal de la patria algo más que la vida, se debe vivir por ella y para ella, tierra querida donde por primera vez admiramos la magnestuosa naturaleza; lugar sagrado donde nuestros antepasados descansan eternamente.

¡Emigrar! palabra fatídica que hace sensible las fibras más reacias de nuestro corazón; ¿sabéis lo cruel que es emigrar? ... No lo sabéis, no lo pensáis; es abandonar—si por una causa gravísima— nuestro hogar, olvidados nuestros hijos, nuestros intereses; es dejar de ver nuestros bellos paisajes matizados con alegres tonos de la vegetación; romanticismo en los cielos, sombras y poéticos los bosques; nuestras bellísimas rías que nos llenan de mortal nostalgia cuando al alejarnos vemos que nuestros seres más queridos nos despiden contristados: Dios sabe hasta cuando... hasta nunca. Es contribuir de una manera eficazísima al declinamiento nacional; nos alucinamos pensando en países más ricos, más fecundos, en pueblos en que la felicidad llegue a la perfección tan deseada.

Los países ricos se hacen ellos, haciéndose y siendo ricos son fecundos e inteligentes; donde hay grandes capitales hay grandes maquinarias, donde hay grandes máquinas, hay fecundidad, pues el suelo convenientemente trabajado por procedimientos no rutinarios y bien dirigidos, produce grandes cosechas.

América y en especial Cuba y la República Argentina, son el punto de escala de la inmensa mayoría de emigrantes, creyendo que los tiempos de ahora son como cuando el inmortal Colón la descubrió.

Multitud de gallegos se mueren de hambre por las calles de Buenos Aires y la Habana; ¡no tienen trabajo! ¡hay exceso de brazos! No dejarse guiar por una rutinaria costumbre, no hay que abandonar nuestra tierra; debemos sacrificarnos y esperar mejores tiempos; sepamos quienes son los que nos de-

fienden y engrandecen, y quienes los que nos explotan, elevemos y apoyemos a aquellos y la emigración disminuirá notablemente.

Patriotismo no nos falta, así que ánimo, ¡no emigréis...!

ODÓN ROMERO.

Lugo, octubre-1916.

Muerte de un ingeniero español

El periódico «Las Novidades», de Nueva York, publica la triste noticia de la muerte del ingeniero militar español D. José Lorenzo Otero, que había sido enviado por el Gobierno de España a los Estados Unidos para hacerse cargo del submarino «Isaac Peral», que allí se construye con destino al Estado español.

El Sr. Lorenzo Otero ha muerto en la plenitud de su vida, cuando le sonreía un porvenir brillante.

En Boston, donde el finado residía, se han celebrado honras fúnebres por el eterno descanso de su alma.

La oficialidad y la tripulación del submarino español rindieron el último tributo al cadáver del ilustre ingeniero, a quien le fueron concedidos los honores correspondientes.

El comandante del «Isaac Peral», Sr. Carranza, realiza gestiones para que los restos del Sr. Lorenzo Otero sean trasladados en su día a España.

Valores declarados con la Argentina y Chile

En lo sucesivo, las oficinas de correos de España autorizadas para el servicio de valores podrán admitir cartas de esta categoría con destino a la Argentina y Chile para ser cursadas por vía marítima directa y buques españoles de la Compañía Transatlántica.

El derecho de seguro exigible es, por cada 300 francos, o fracción de 300 francos, el siguiente:

Para la Argentina: España, terrestre, cinco céntimos; Argentina, idem, cinco céntimos; España marítimo, 10 céntimos; total, 20 céntimos.

Las oficinas españolas que se autorizan para este cambio con la de Buenos Aires son: en la Península, Cádiz y Madrid; en Canarias, Santa Cruz de Tenerife, quienes expedirán en sus despachos para Buenos Aires las cartas con valores declarados para la Argentina y Chile por el vapor de la Compañía Transatlántica española que sale de Cádiz el día 7 de cada mes.

Esta vía no excluye la de Lisboa para las cartas con valores declarados destinados a la Argentina; pero como el derecho de seguro es distinto según que se utilice una u otra vía, las oficinas tendrán especial cuidado en advertir a los expedidores para que consignen en los sobres la vía que prefieren.

En cuanto se refiere a Chile, la dirección general de Correos confirma su telegrama de 5 de julio último, informando que hasta nuevo aviso quedaba suspendida la admisión de valores declarados para Chile por vía de Lisboa. No se cuenta, pues, para el envío de esta correspondencia a Chile más que con la vía directa y buques españoles.

El Raisuli y los alemanes

El «Times», publica el siguiente telegrama de Tánger:

Las tribus montañesas de la zona española de Marruecos han introducido en sus plegarias el nombre del Raisuli como Califá del Islam.

El Raisuli viene en línea directa de la primitiva dinastía musulmana, siendo descendiente del Profeta y elige, por consiguiente, para el puesto de Califá, según los ritos de las sectas musulmanas.

La elección ha dado lugar a una situación delicada, que afecta exclusivamente a la zona española y no ha producido fuera de ella, intercalando alguna, siendo enteramente resultado de la lamentable coincidencia con que las autoridades españolas acogen a los agitadores alemanes.

Las tribus que obedecen al Raisuli aumentan considerablemente su repuesto de armas y municiones, y él mismo está en comunicación directa con el consul alemán en Tetuán, recibiendo grandes cantidades de dinero alemán, destinado a fomentar la agitación en la zona francesa.

Más en vez de dedicarse a esta difícil e ingrata tarea, parece que el Raisuli se propone declararse independiente en la propia zona española, en la que pululan los frutos de todas estas intrigas.

Los alemanes de la zona española se muestran intranquilos e irritados con el proceder de España trasladando a Muley Háfíd de aquel centro de intrigas a Barcelona y con la tendencia general en la Península hacia una mejor amistad para con los aliados, y procuran instigar a las tribus a que se levante contra los españoles.

Tengo certeza absoluta de que las embajadas alemana y austriaca en Madrid han escrito a alguno de sus cónsules en la zona española, comunicándoles el incremento que toma en España la tendencia hacia los aliados y recomendándoles que tomen precauciones. No es difícil imaginar qué clase de precauciones serán éstas.

Páginas sueltas

A navajazos

Lindo, muy lindo, si señor. La muchacha tenía un novio, alto o bajo, delgado o recio, moreno o rubio, zaño o pinturero, lo mismo da. Era su novio.

Ya se sabe lo que es un novio. En la aldea, el mozo que canta coplas en las rondeñas, y que adorna la puerta con composas enramadas la noche de San Juan. En la ciudad, es el mozo que espera a la salida del obrador o de la fábrica para ir a dar un paseo por las afueras, cuando las sombras de la noche caen.

Bueno; pues esta muchacha tenía su novio, como todas sus compañeras de trabajo. La encontró un buen día, donde fuese, la dijo lo que la dijera, ella se puso un poco encendida y desde entonces fueron novios.

Se veían todas las tardes, cuando uno y otro dejaban la tarea; y los días festivos se daban sus largos paseos, cuchicheándose dulces palabras que eran siempre las mismas y siempre parecían nuevas.

Así pasaron un año, dos, tres, hasta ocho. La novia se cansaba de ser novia; pero el novio no tenía prisa ninguna en cambiar de estado.

¿Para qué, si le iba bien así? La novia no; ella no podía mirar a ningún hombre ni bromear honestamente con ningún amigo, ni casi cruzar el saludo con ningún conocido.

Poniéndose ligeramente sofocada como el día que empezó el noviazgo la muchacha se había atrevido a insinuar tímidamente más de una vez y más de cuatro, que las relaciones se hacían demasiado largas, que ella estaba perdiendo su juventud.

El se hacía el «pardillo». Aún eran jóvenes, Podían esperar... Después de todo, ni a ella ni a él les corría tanta prisa...

Y en estos dimes y diretes pasaban los años, sin que la boda se acercase.

La muchacha se echó sus cuentas. Aquel zanganón la iba entreteniéndole años y más años. El mejor día la dejaría plantada, y si malgastaba su juventud en sostener con él unas relaciones inaseabables, muy bien podía sucederle que se quedara para vestir imágenes.

Otro mozo más resuelto, menos «escamón», se cruzó en su camino. Parecía quererla más. Y estaba decidido a casarse, sin perder más tiempo que el preciso para arreglar sus cosas.

Hizo un último tanteo. Apremió al novio, atreviéndose a decirle que así no podían continuar, que atase o desatase de una vez.

Y el novio siguió haciéndose el sueco, oponiendo falaces evasivas a las contundentes razones de su novia.

Rompieron al fin. Ella aceptó las relaciones del otro, del que pretendía casarse sin perder tiempo. Y hablaba con él al salir del obrador y con el paseaba las tardes de fiesta.

El novio primero se irritó como una fiera rencorosa. Su novia, su novia de ocho años no podía ser novia de otro hombre.

Ahora quería él casarse; ahora estaba dispuesto a todo, a todo menos a consentir que su novia de ocho años tuviera amores con otro mozo.

Buscó a la «pérdida», la reconvinó, la increpó duramente; la invitó a reanudar sus relaciones rotas.

Y como la muchacha se negase, ciego de ira sacó una faca y la hundió repetidas veces en la carne de la que decía ser su novia amada.

Lindo, muy lindo.

A esto le llaman las gentes un crimen pasional. Y cuando lo cometen sacan a relucir la sierpe de los celos y aún suelen compadecer.

—¡Pobre hombre! De tanto querer le vino la perdición.

No nos toquen ustedes la banderita, que nos es muy antipático ese instrumento.

Eso ni es crimen pasional, ni esos son celos. Eso es una salvajada, reveladora de una moral que deja en pañales a la de las fieras.

El lobo y el león les podrían dar lecciones de caballerosidad y hasta de humanidad a estos hombres que se procuran a navajazos el amor de una mujer.

H. de A.

A través de Galicia

Con la terminación del período de baños, ha suspendido su publicación el semanario «La Temporada», órgano del acreditado establecimiento de Mondariz.

Dicen de Santiago que procedente de Vigo llegó a aquella ciudad, hospedándose en el Hotel Suizo, una princesa de la real familia alemana. Recorrió los monumentos de la ciudad, saliendo con dirección a Madrid.

Ejecutose en el grupo escolar de Redondela el banquete con que sus amigos obsequiaron a D. Claudio Contreras por su elección de diputado provincial por el distrito de Redondela-Puentecaldelas. Asistieron unos doscientos comensales, y la fiesta fué amenizada por la banda de música municipal.

En Vigo fué arrollada por una bicicleta, una operaria de la fábrica de los Sres. Casal y Candeira, que salía del trabajo.

Máquina y ciclista le pasaron por encima del pecho, y a causa del estado en que quedó, tuvo que ser conducida a su domicilio.

El tren que había salido de la Coruña a las dos de la tarde del martes arrolló al pasar por Cela, cerca de la estación de Cambre, a una mujer vecina de aquella parroquia y llamada Josefa Pardo Ptiño, anciana de más de 60 años.

La máquina le dió un golpe tan fuerte en la cabeza, que la infeliz mujer salió despedida de la vía y cayó muerta.

La infeliz era esposa de D. Manuel Deben Ereira, propietario de una fábrica de maderas, establecida cerca del verdadero del Orzán.

Llegó a Tuy el inspector de telégrafos Sr. Aguado, con la brigada de celadores a sus órdenes para proceder a los trabajos del tendido de la red telefónica.

El vecino de Carballino, Manuel García Fernández, tomó equivocadamente una solución alcohólica de bicloruro de mercurio, intoxicándose. Su estado es gravísimo.

De la Coruña se fugaron una mujer casada y un joven, tendiendo los tórtolos su vuelo hacia Vigo.

Pero lo grave está en que los denunció un hermano del fugitivo, por haberle llevado 2 000 pesetas.

Al querer atravesar el río Miño la barca llamada del Peso, que hace el servicio diario entre el barrio de la estación de Arbo y Portugal, el que guiaba no pudo resistir la fuerza que existe en el canal, yendo la barca río abajo.

La embarcación ha ido a parar a un remanso de una pequería del lado de Portugal y al chocar, lanzó la gente al agua. El auxilio de los que esperaban la barca, libró de una muerte segura a los que la ocupaban. No obstante, a Florida González, del barrio de San Juan, no le fué la suerte propicia, pues el agua la arrastró sin podersele prestar auxilios. Deja siete hijos y su marido está en América.

El barquero que había quedado en la orilla opuesta intentó salvar a la desgraciada Florida, arrojándose al agua, pero no pudo conseguirlo.

Los vecinos de Paderne, en número 6.580, han elevado una instancia al ingeniero jefe de la línea de Betanzos a Ferrol, para que el apedero de Paderne se sustituya por el de Souto, que es el sitio que sirve al país.

Un pordiosero, cuyo nombre se desconoce, que se dirigía de la parroquia de Castrofeito a Villamayor (Enfesta), falleció repentinamente en la última de dichas parroquias.

En Orense se están recogiendo firmas para dirigir una exposición al ministro de Gracia y Justicia, a fin de recabar

del Gobierno la construcción de edificio propio para cárcel correccional y palacio de justicia.

En Melid han sido detenidos por la guardia civil los vecinos de Toques Ramón y Antonio Penas Melia, autores del hurto de una yegua de la propiedad de Evaristo López Barreiro.

Varios mozos que saltan de un baile en Covas (Ferrol), promovieron una reyerta. Resultó gravemente herido de una puñalada Ramón Aneiros.

El número de señoritas matriculadas en el instituto de Santiago, ascienden a veinte a más de las que hacen sus estudios por enseñanza libre.

En el preparatorio de medicina hacen los estudios otros dos.

Lo que dicen los vencedores de Combles

Desde el frente francés

No hubiese creído que fuera posible ver hombres más atontados que los alemanes capturados en el frente de Douaumont, pues parecía que regresaban del otro mundo. Reconozco que me equivocaba. Los prisioneros de Combles con quienes acabo de hablar, no tienen ni figura ni forma, ni actitud humanas. Se han precipitado ante todo con voracidad sobre los alimentos que les ofrecían; luego, satisfecha el hambre, se han dormido con un sueño de plomo. Se les ha dejado descansar, tumbados en el suelo, pegados unos a los otros.

Esta mañana los han despertado. Hay que hacer sitio para nuevos prisioneros cuya llegada nos anuncian y los que están aquí irán más a retaguardia.

Se levantan por fin, despertados por los gritos de los soldados de la territorial. Sus informes, rotos, agujereados, están hechos jirones.

Ante todo tienen que someterse a la visita sanitaria. Los desnudan y los visitan por grupos de diez en una gran sala donde actúan varios médicos. Entre ellos se encuentran muchos antiguos heridos. También hay tuberculosos. Después de una ducha de agua caliente, rápida y abundante, principia en otra sala, el interrogatorio.

En los que vienen de Combles, el sentimiento que domina es el terror. Oigan a un sargento:

Portenozco a la 54ª división de reserva. Estaba hace algunas semanas ante Reims. Cierta día han escogido en cada compañía de 15 a 20 hombres y en marcha. En el camino, otros contingentes formados de la misma manera se han unido a nosotros y la nueva división se ha instalado en Manancourt. Hace diez días nos tocó ocupar Combles. Nos costó mucho trabajo llegar hasta allí. El único camino libre, el de Fricourt, había sido continuamente bombardeado. Se firmó grandes pérdidas pero, ya en Combles, nos tranquilizamos: nos parecía imposible que los franceses se apoderaran de los subterráneos del castillo.

Écos subterráneos que llegan a 20 metros de profundidad, tienen habitaciones circulares capaces para 200 hombres. En todas partes, ametralladoras y cañones de trinchera: montones enormes de granadas. Sin embargo, a partir del día siguiente, la otra parte del presbiterio, a unos 100 metros. Nuestra artillería con una precisión diabólica, se puso a bombardear esas dos entradas. En muy poco tiempo las tapó y quedamos casi enterados. Luego, dos días después, cayó un diluvio de metralla que no es posible describir. La tierra temblaba bajo nuestras plantas. Mis hombres estaban excitadísimo: muchos lloraban sin poder contenerse. Algunos intentaron salir pero no se les volvió a ver.

Nuestros oficiales aparentaban una gran calma. Pero veíamos que estaban aún más emocionados que nosotros. De cuando en cuando se interrogaban: uno de ellos que trató de salir en busca de noticias, regresó deshecho y estropeado.

El abastecimiento tuvo que interrumpirse. Comprendimos que el único camino libre estaba cortado y que se acercaba el momento del asalto. Dos días después continuaba, sin embargo, el bombardeo. Encima de nosotros todo estaba ardiendo y se sentía un calor intolerable. Unos doce compañeros nuestros no habían podido aguantar esta situación y habían muerto. Sus cadáveres nos envenenaban.

El lunes y el martes sostuvimos la última lucha. Oímos, al amanecer, el ruido de las ametralladoras que disparaban desde el cementerio. Luego desde las casas más próximas: ¿Qué sucedía? Estábamos llenos de angustia cuando, a las diez, nuestras tropas aparecieron a la entrada de nuestro subterráneo. Nos defendimos desesperadamente; pero todo fue inútil. Aquello fue un cuerpo a cuerpo sangriento, y por fin fuimos vencidos. Además, por la otra entrada, llegaban los soldados ingleses, profiriendo gritos triunfantes. Tuvimos que rendirnos y hemos atravesado tristemente Combles, pisando los cadáveres amontonados de nuestros compañeros...

Los demás prisioneros alemanes han oído este relato sin interrumpirlo formado ahora llevan la cabeza baja, a dos kilómetros de aquí a tomar los trenes que a través de Francia les llevarán al lugar de su cautiverio.

SANTIAGO DUMOLLER.

Protección a la pesca

Entre los dictámenes que ha recibido la junta central de la Liga marítima en la información pública que abrió recientemente, figura un informe relacionado con la protección a la pesca.

España necesita que se conozcan bien las características oceanográficas de nuestra plataforma marítima continental y que aumente el número de los pescadores inteligentes, verdaderamente aotos para la explotación de su industria.

Y mientras las comisiones oceanográficas oficiales no levantan las cartas que necesita el pescador y no reciba éste la instrucción debida en escuelas de pesca continuará el actual estado de cosas, y resultará que en España, con pocos pescadores "todo el mundo pesca", y de la pesca se abusa, destruyéndose las crías y talándose, con los aparejos de arrastre, la flora marítima, que es el sustento de los peces.

A los cañoneros guarda costas debería dárseles el carácter de buques oceanográficos, dotándolos de los instrumentos necesarios para hacer observaciones relacionadas con la biología marina. De este modo, la dirección general de Pesca marítima reuniría un caudal de datos, suficientes para poder construir las cartas mensuales de nuestra zona marítima, referentes a las corrientes, mareas, temperaturas, densidad y salinidad del agua, clases de peces sedentarios y emigrantes y costumbres de los mismos.

Y en cuanto a los pescadores no basta fundar escuelas de pesca. Antes es preciso prometer al pescador que su trabajo tendrá la debida recompensa, pues el pescador no sale de su pobreza, mientras obtienen crecidas ganancias los intermediarios. Se debe descargar a la pesca de toda clase de impuestos y procurar que el pescador venda directamente al consumidor su mercancía, para que nadie se quede con sus legítimas ganancias.

Una de las cosas que más urgen, para atender a los sufridos trabajadores del mar, es organizar pósitos para pescadores en el mayor número posible de puertos.

Desde Sarria

LOS EXPLORADORES

El martes, con motivo de la estancia en esta villa del activo diputado, excelentísimo Sr. D. Joaquín Quiroga Espín, fueron a saludarle los exploradores al domicilio del diputado provincial Sr. Saco Pradeda, en donde se hospedó nuestro celoso representante en Cortes.

Los jefes y los muchachos han sido obsequiados espléndidamente por el señor Saco, que es un verdadero entusiasta de la patriótica institución de los exploradores.

El Sr. Quiroga ofreció a la tropa de Sarria regalarle una bandera de que hoy carece, diciendo a la vez que su señora sería la madrina en el acto de la promesa.

Los boy-scouts expresaron su gratitud al Sr. Quiroga Espín por su rasgo de generosidad.

A la fiesta de la promesa se le dará la mayor brillantez, y con tal motivo se celebrará su celebración hasta la primavera próxima.

Los exploradores han recibido estos días importantes donativos en metálico y en efectos, de los Sres. Marqués de Ugena, su hermano D. José diputados provinciales Sres. Macía y Saco Pradeda. D. Luis Quiroga, presidentes del Casino y Cámara de comercio y otras personas de esta villa.

El entusiasmo entre los muchachos es grande al ver la protección que en todas partes se les dispensa.

Uno de estos días se inaugurará las clases de solfeo que se les enseñará a los que lo deseen.

El objeto es formar un plantel de músicos y con él organizar una charanga, proyecto que fué muy bien acogido por todos.

Otro día dará algunas noticias más acerca de este asunto.—X.

11 octubre de 1916.

En la audiencia

A las nueve y media de la mañana se reanudó ayer la vista de la causa comenzada el día anterior.

Elocuentemente hicieron uso de la palabra el fiscal Sr. Abella y los abogados defensores Sres. Varela Balboa, (D. Juan Bautista) y Fernández Castro (D. Nilo), sosteniendo cada uno las conclusiones que tenían formuladas.

El presidente Sr. Meléndez resumió brillantemente y el tribunal popular se retiró al cuarto de deliberaciones.

Momentos después el presidente de dicho tribunal dió lectura al veredicto, que resultó de inculabilidad.

En consecuencia, los Sres. Magistrados dictaron sentencia, absolviendo a los procesados Jesús Vázquez, Manuel Mosquera, Martín Vila, Filomena Otero, Segundo Expósito, Benigno Mosquera y Manuel Rodríguez Ayuda, declarando las costas de oficio.

Grains de Vals

es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.

UNA CARTA

Después de la excursión

Hemos recibido de la Asociación general de dependientes de comercio de Ferrol la siguiente carta, que gustosos transcribimos:

Sr. Director de LA IDEA MODERNA.

Muy distinguido señor nuestro: Cumplimos un deber gratísimo al aplicar a V. encarecidamente haga constar nuestro más sincero y profundo agradecimiento al pueblo lucense que de forma tan inenarrable nos ha recibido.

Agradecimiento, como admiración a las señoritas bellísimas de esa capital, de cuya hermosura éramos y seremos admiradores por sus galantes atenciones que nunca olvidaremos.

Y por último, Sr. Director, esperamos de su reconocida amabilidad inserte también en las columnas de su ilustrado periódico la gratitud sincera que hemos de conservar siempre a nuestros compañeros de esa capital que nos han obsequiado constantemente.

Deudas contraídas con todos especialmente con V., y que esperamos pagar en ocasión que ¡ojalá! no sea lejana.

Con este motivo nos ofrecemos de V. afmo. s. q. e. s. m.—Por la asociación dependientes de comercio.—El presidente, José Criado Galán.—El secretario, Manuel Souto

Ferrol, 9 de octubre de 1916.

Comisión provincial

SESION DE AYER

En dicha sesión se adoptaron los siguientes acuerdos:

Declarar de abono las estancias causadas por los dementes pobres de esta provincia en el municipio de Valladolid, durante el mes de agosto último, las cuales importan 3 313 75 pesetas.

Fijar los siguientes precios a las especies suministradas en el mes de septiembre, próximo pasado al ejército y guardia civil: ración de pan, 0 32 pesetas, id. de centeno, 1 42; id. de cebada, 1 43; id. de maíz, 1 21; id. de paja, 0 66; idem de yerba seca, 1 82; litro de aceite, 1 36; kilogramo de carbón, 0 14; idem de leña, 0 06.

Abonar dos cuentas presentadas por el alcalde de Meira, relativas a bagajes suministrados en el cuarto trimestre de 1915 y en el mes de enero del año actual.

Admitir en el hospital de esta ciudad a Isidro Lage, de Trasparga; Baldomero Igoñ y Carlos Alvarez de Navia de Suarna; Manuel López de Chantada, y Facundo Quintana, de Becerrá.

Librar a favor de varios enfermos pobres de esta ciudad los socorros que les fueron otorgados para hacer uso de los baños de Céliz.

Conceder al Ayuntamiento de Mondoñedo una subvención de 500 pesetas para premios en el concurso de ganados que se celebrará en dicha ciudad con motivo de las ferias de San Lucas, cantada que ha de ser invertida en aperos de labranza.

Aprobar una cuenta de adquisición de prendas con destino a los presos que sostiene la diputación en el correccional de esta capital.

Coros gallegos

Mercharon ya a sus respectivas localidades los diferentes grupos de cantadores y bailadores, que alegraron nuestras calles con la dulcedumbre de las notas sentidas de las canciones de la tierra y de la música ensoñadora y lánguida del acompañamiento.

Todos ellos pusieron a contribución sus buenos deseos y aptitudes sobresalientes y por la especialidad de su labor, merece se le dedique también un recuerdo aparte al grupo de Ribadavia.

Cierto es que esta colectividad no cuenta con cantadores, pero en cambio forman parte de la misma notables parejas de baile, que muy justamente llamaron la atención. Dominan de manera acabada todas nuestras danzas clásicas y saben poner en su ejecución tal justicia y donaire, que difícilmente podrían encontrarse mejores intérpretes.

Vayan todos satisfechos y seguros de que entre nosotros han dejado un gratísimo recuerdo de arte y de gentileza y de que su labor merlísima y laudable es digna de las más efusivas alabanzas y agradecimientos.

J. DE A.

Noticias militares

Se publicó una real orden determinando las obras de que se ha de tomar el cuestionario de ejercicios prácticos que para unidad de criterio en el profesorado ha de regir en la convocatoria de ingreso en las academias militares para 1917.

Por real orden se dispone que el formularse los presupuestos de las escuelas prácticas de todas las armas y cuerpos del ejército, que debe incluirse el importe de las indemnizaciones de los

jefes y oficiales que hayan de concurrir a aquéllas, abandonando su habitual residencia y que, asimismo, ha de figurar el importe de los transportes de personal, ganado y material, el de raciones extraordinarias y en general cuantos gastos se originen relacionados con los expresados ejercicios.

Los jefes de cuerpo y dependencias no cursarán en lo sucesivo peticiones de destino que se aparten de lo preceptuado en las citadas disposiciones referentes a las clases de tropas, quedando, por lo tanto, prohibidas y sin efecto, las papeletas y toda otra forma de pretensión que se haya cursado sin atenderse a dichos preceptos.

Ferias y fiestas

LAS REGATAS

Como ayer indicamos, se celebrarán esta tarde, a las cuatro, en el río Miño, las regatas que organizó el «Club Deportivo».

Están inscriptas para tomar parte en ellas las embarcaciones siguientes: «Siempre adelante», «Giralda» y «Náutica» que estarán patroneadas por los jóvenes Sres. Vázquez, Pujol y Vila, las cuales se disputarán los premios ofrecidos.

Amenizará el festival una sección de la banda municipal.

El elemento joven se propone celebrar un baile, después de las regatas, que habrá de resultar muy animado, a juzgar por el entusiasmo que en sus organizadores existe.

Dado lo hermoso del tiempo, es seguro que hoy bajará hasta el Miño numerosísima concurrencia.

Agradecemos al presidente del «Club Deportivo» la atención que ha tenido invitándonos para asistir a la citada fiesta.

Ayer y hoy

Para hoy a las doce se halla convocado el Ayuntamiento de esta capital, con objeto de celebrar sesión ordinaria.

Han desaparecido ya casi todos los puestos establecidos en la Mosquera para la venta del pulpo.

El consumo que este año se hizo de tal molusco fué enorme, debido a la abundancia de gentes del campo que acudieron a las ferias, dándose el caso de que muchos de los vendedores agotaron por completo las cargas que habían traído.

Un aficionado a estadísticas que ha tenido la curiosidad de anotar "los calderos que funcionaron, durante estos días y haciendo un cálculo de las ventas que se habían hecho, y del precio elevado a que se cotizó, sacó un total de 50 000 pesetas, que han embolsado esos modestos industriales ambulantes.

Pueden ir satisfechos de las ferias los "pulperos".

Y hasta otro año.

Mañana celebran su fiesta onomástica los Edoardos, recordando de esta capital a los Sres. Ameijide Frade, Goy Sánchez, Garrido Castro, López y López, Meijide López, Núñez, Palmeiro, Prieto Rivera, Pujol, Rodríguez Folgueira, Sánchez, Sanjillao y Varela Vila.

Deseamosles mil felicidades.

En la función que habrá de celebrar el domingo próximo la sociedad de dependientes de Lugo, en Ferrol, como ya hemos dicho, tomarán parte la rondalla "Airiños d'a miña terra", y el coro "Toxos e Froles".

A las dos de la madrugada de ayer ingresó en el hospital de esta ciudad el vecino de la inmediata parroquia de San Vicente de Pias, Juan Vilar, quien presenta una herida incisa en la región inguinal escrotal izquierda que le fué causada con arma blanca.

Parece que unos carreteros hallaron al herido en plena carretera, recogiéndolo y conduciéndolo en un carro hasta el hospital.

El estado de suma gravedad del Juan Vilar, no le había permitido ayer hacer manifestación alguna aclaratoria del hecho.

En circular del gobierno civil se encarga la busca y captura de la joven Jovita López Somoza, de 14 años de edad. La fugitiva desapareció el día 2 de su casa de Sarria.

Una vecina de la Rinconada del Miño fué objeto ayer de una agresión por parte de un mozalabete de 12 años, que se titulaba un amigo íntimo.

La joven recibió una herida incisa punzante de arma blanca, que la obligó a pasar a la casa de socorro.

El médico Sr. del Río la curó, dándole un par de puntos de sutura.

Un diario de Santiago dice que muy pronto visitará aquella población para

dar allí un concierto la laureada masa coral de Lugo que dirige el maestro Junquera.

Tenemos entendido que nuestro "Orfeón Gallego", se propone realizar artística "tourne", por Galicia, y de seguro que Santiago será una de las poblaciones que visite.

Debió verse ayer en la audiencia territorial el pleito del juzgado de Lugo que sostienen D. Felipe Fernández Freire y D. Pedro Rodríguez Somoza, sobre nulidad de una hipoteca.

En la última sesión que celebró el Ayuntamiento de Mondoñedo se acordó acudir sin pérdida de tiempo al ministro de la Guerra en el sentido de que continúe en aquella ciudad la zona militar y el batallón de reserva, por virtud de las poderosas razones que se aducen en el escrito correspondiente.

También se acordó entablar toda clase de gestiones cerca de los poderes públicos y personalidades influyentes con el fin de que se lleve a la práctica el proyecto del ferrocarril eléctrico de Lugo a Ribadeo por Villalba y Mondoñedo y recabar iguales gestiones por parte de los ayuntamientos interesados, tales como Villalba, Abadín, Lorenzana, Foz, Barreiros y Trabada.

Ha fallecido en Mañón el juez municipal de aquel término, D. Teolindo Barro Soto, pariente cercano del diputado a Cortes por Vivero nuestro amigo señor Soto Reguera.

Reciba éste y demás familia del finado la expresión de nuestro más sentido pésame.

Los cesantes de Hacienda están realizando gestiones para evitar se les prive del derecho a reingreso en el cuerpo de Hacienda pública como se propone en el proyecto presentado por el Sr. Alba.

Antesayer, al anochecer, un carro que entraba por la puerta de la Ruaneva, cargado de patatas, efecto sin duda del pésimo estado del pavimento en aquel lugar, volcó, alcanzando a uno de los hombres que acompañaban la mercancía.

Por fortuna, solo una fuerte contusión produjo al hombre el vuelco del carro.

Las espléndidas artistas Pilita Castillo y Eloisa Lafuente que últimamente fueron objeto de merecida ovación en artístico festival que dieron en Lugo, anuncian la celebración de un concierto en el teatro de Compostela.

El anuncio de este festival ha despertado en Santiago gran entusiasmo entre músicos y amateurs, conocedores de los positivos méritos que avaloran el arte de la Castillo y de la notable liederista Srta. Lafuente.

Los funcionarios de Hacienda de varias provincias han dirigido telegramas a diversas personalidades y a la prensa profesional, pidiéndoles que apoyen el proyecto de ley de reforma del cuerpo de Hacienda pública que está puesto a discusión en las Cámaras.

Los que viajan:

Regresó de su casa de Ribadeo la señora viuda de Blanco, con su familia.

Llegó de Becerrá el teniente de intendencia, con destino en Zaragoza, D. Gerardo Pardo de Vera.

Estuvo ayer en Lugo el jefe de la tropa de los exploradores de Sarria, Sr. Gómez Requejo.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público 15 reses vacunas.

Entraron en la plaza de abastos siete bultos de pescado.

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 11:

Nacimientos.—María Oliva Parga y Parga, en Lugo.

Funciones.—Josefa Cabanas Abel, de 63 años, viuda, en San Juan del Alto.

Madrinismos.—Ángel Castro Pena con Encarnación Arias Fuentes, en Meilán.

Lugo-Salón

Hoy dos funciones cinematográficas de gran atracción con hermosas películas de verdadero mérito.

El próximo domingo estreno de la hermosa cinta de serie «El Cofre del Negro», poniéndose los dos primeros episodios.

Esta hermosísima producción ha despertado la admiración de todo el mundo.

Médico Rodríguez

DE LA CORUÑA

Consulta desde las once de la mañana a las dos de la tarde.

HOTEL UNIVERSAL

Calle de la Reina.—Lugo

POR TELÉGRAFO

NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 11.

Numerosísimo público ha desfilado por la capilla ardiente.

La lotería

Premios mayores

En el sorteo de la lotería celebrado hoy han resultado agraciados:
El 6.862, con 120.000 pesetas, en Ríofrío y Madrid.
El 16.934, con 65.000, en Madrid y en Málaga.
El 8.885, con 25.000, en Madrid.

De Barcelona

Orfeón agasajado

Comunicar desde la ciudad condal la llegada del orfeón de Graus, que va allí para darse a conocer en un concierto. Se le ha tributado un gran recibimiento por los catalanes y la colonia aragonesa.

En Quintanilla

Sacerdote asesinado

De Burgos dicen que se ha efectuado en Quintanilla el entierro del sacerdote D. Julián Salnz, que fué muerto al tratar de evitar una riña, recibiendo un balazo.

A su entierro asistió numerosa concurrencia, constituyendo una sentida manifestación de duelo.

De Bilbao

Millionario muerto

Ha fallecido en Portugalete el conocido industrial millonario Sr. Martínez Rives. Su muerte fué muy sentida en Bilbao.

De viaje

Regreso de Luque

Ha regresado de San Sebastián el ministro de la Guerra.

Había quedado en aquella capital para asistir a los funerales del Sr. Barroso, en representación del Gobierno.

Príncipes a Cannes

Salieron para Cannes los príncipes Raniero, Gabriel y Gerardo.

Pasarán allí una temporada con sus angustios padres.

El Rey a Guipúzcoa

Confírmase que D. Alfonso marchará a San Sebastián el próximo sábado.

No regresará a esta corte hasta el lunes de la semana entrante.

El Sr. Romanones

Su regreso

Esta mañana ha llegado de su finca de Miralcampo el conde de Romanones. A su domicilio acudieron muchos de sus amigos.

El jefe del Gobierno bromeó con ellos sobre las noticias propaladas acerca de su gravedad.

De Valencia

Falta de carbón

Desde la ciudad del Cid dicen que se agrava el conflicto por la falta de carbón.

Muchos establecimientos industriales halláanse amenazados de cierre por falta de combustible para alimentar los motores.

El obispo de Tarazona

Exposición del cadáver

Durante el día estuvo expuesto al público en Zaragoza el cadáver del prelado de Tarazona Sr. Ozcooldi, fallecido en aquella capital.

PORTELA, Fotógrafo

Armañá, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRAFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFIA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑÁ, 3 Y 5 (bajos)

Nafragio del «Gallia»

Las noticias que se reciben acerca del hundimiento del crucero francés «Gallia», amplían los detalles conocidos.

Hácese ascender a 1.200 el número de soldados ahogados en esta castañofre.

Lucha en el mar

Un buque yanqui llegado a Cádiz dice que en las costas de Italia fué detenido por un submarino austriaco.

Seguidamente apareció un crucero francés que entabló combate con el sumergido.

El buque huyó entonces, desconociendo el resultado del combate.

Censuras en Alemania

El Gobierno de Washington ha censurado la conducta que viene siguiendo Alemania, que es atentatoria al derecho de gentes.

Dice que no deba obligarse a los pasajeros de buques a que abandonen éstos lejos de la costa.

Vapor hundido

En el mar Arlico un submarino germano atacó al vapor «Fany», de nacionalidad rusa.

El buque se hundió poco después, salvándose sus tripulantes.

Intercambio

Uno de estos días comenzará el cange de prisioneros del cuerpo de sanitarios entre Francia y Alemania.

Los franceses hacen entrega de 80 oficiales y 1.100 soldados de sanidad.

Dinero para la guerra

El Gobierno alemán ha solicitado del Reichsad un nuevo crédito para los gastos de la guerra.

Asciende este crédito a la suma de doce millones de marcos.

Retirada búlgara

Continúan los combates en el Struma, con los búlgaros.

Estos siguen su rellague, abandonando centenares de muertos y muchos heridos.

Trigo para Inglaterra

El Gobierno inglés adquirió grandes partidas de trigo en Australia.

El transporte de este cereal se hará con todas las precauciones debidas.

ANUNCIOS



HONORIO MANSO

Médico-Cirujano y Odontólogo

ARMANEA DE S. S.

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos. —Puentes, coronas de oro y dientes a pivot. —Orificaciones y empastes de todas clases. —Obturadores y paladares artificiales. —Corrección de anomalías dentarias. —Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL DE LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS. A las 10 y 12 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

Jesus Garcia Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

Venta de una casa

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 16 de la calle de la Catedral.

En la misma calle, núm. 8, darán razón.

ACADEMIA

— DE —

NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro.

Reanuda sus clases el 1.º de octubre.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PÁRROCO DE SAN PEDRO

Don Avelino González López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanuevo, 19.—LUGO

KAOL El mejor líquido para limpiar metales

Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

COLEGIO BALMES

Director: D. Fernando Domínguez Fernández, Maestro superior con premio extraordinario, por oposición, en el Título, ex-Maestro, por oposición, del Cuerpo de Prisiones

Este Colegio está dotado de gabinetes de Física, Química e Historia Natural, aparatos cosmográficos, colección completa de pesas y medidas, cuerpos sólidos descomponibles, láminas de Fisiología, fotografías de cadáver para estereoscopio, aparato de proyecciones con tarjetas de Geografía, Historia Natural y monumentos, etc., etc.

Enseñanza intuitiva, práctica, completa, gradual y progresiva. — Clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y especiales de Francés, Inglés, Alemán, Italiano, Latín, Contabilidad, Teneduría de libros, Dibujo lineal, de adorno, figura y paisaje, Pintura, Caligrafía, Solfeo y Armonía. — Enseñanza de sordos-mudos.

Bachillerato, Magisterio, Correos, Comercio y Mecanografía. ENSEÑANZA EDUCATIVA

PROFESORADO DE RECONOCIDA COMPETENCIA

Obispo Aquirre, 2.—Lugo

José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 63 —LUGO

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.ª

Ronda de la Coruña, 22

LUGO

Venta al por menor:

Plaza de Abastos

Caseta núm. 4

